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Schriftleitung und Haupt Geſchäfte
ſtelle Halle Gr Brauhausſtraße 17

Nebengeſchäftsſtelle Markt 24

u

A en Geſchäften angenommenKalbe die Zeile 75 Pfg ſür Halle

auswärts 1 Mk

Erſcheint täglich zweimal

0 Sonntags und Montags einmal

Achtundvierzigſter Jahrgang

Halle Sonntag den 8 Februar

Mb Preußiſcher Landtag
Abgeordnetenhaus

21 Sitzung vom 7 Februgu
Am VMiniſtertiſch Dr Beſeler
Präſident Kraf von SchwerinLöwitz eröffnei die Sihung

um 1134 Uhr

Der JuſtizEtat
4Einzelderatung wird rig beim Kapitel Ober

Die hAbg Drinnenberg Zentrtritt für eine Beſſerſtellung der e e en ein

Abg Mathis Frankfurt Natl
ſchließt ſich dieſem Wunſche an

Abg Dr Cremer Natl zwünſcht die Errichtung neuer Oberlandesgerichtsratsſtellen bei
den Oberlandesgerichten im Jnduſtriegebiet Jetzt würden vielfach
Landrichter als Hilfsrichter beſchäftigt die dann wieder durch
Aſſeſſoren in den Zibilkammern der Landgerichte vertreten wer
den müſſen Daraus ergeben ſich vielfach Mängel für die Be
arbeitung der Sachen und für die Autorität der Zivilkammern
als höhere Jnſtanz

Beim Kapitel Landgerichte und Amtsgerichte
beantragen die Abgg Wildermann Zentr Bruſt Zentr Haar
mann Natl und Hafenclever Natl baldmöglichſt auf eine Ab
änderung der Landgerichtsbezirke Eſſen und Boch um durch
Hinzufügung neuer Landgerichke nlichſkt in den Städten
Gelſenkirchen und Recklinghauſen Bedacht zu
nehmen

Dieſelben Abgeordneten beantragen ferner bald
möglichſt auf die Errichtung eines Amtsgerichts für die Gemein
den Wanne und Eickel Bedacht zu nehmen

Schließlich beantragen die Abg Bouchſein Natl und Dr
CrügerHagen Natl die Errichtung eines Amtsgerichts in der
Stadtgemeinde Gevelsberg

Abg Wildermann Zentr
begründet ſeinen Antrag auf Abänderung der Landgerichtsbegzirke
Eſſen und Bochum Eine Abänderung iſt dringend nötig
weil dieſe Bezirke eine viel größere Einwohnerzahl umfaſſen als
die meiſten anderen Landgerichtsbezirke Dagu kommt noch daß
die dortige Bevölkerung ſehr gerichtsfreudig iſt d h den Gerichten
viel zu tun gibt Die Verhältniſſe liegen ſo daß für ein neues
Landgericht tunlichſt in Recklinghauſen ſchon genügend Be
ſchäftigung vokhanden ift

e Juſtizminiſter Dr Beſeler
Der Wunſch des Abg Cremer daß möglichſt wenig Aſſeſſoren

Richterſtellen an Gerichten höherer Inſtanz verwalten teile ich
vollkommen Jch weiß wohl daß hierdurch Unzuträglichkeiten ent
ſtehen Der Etat ſieht für die Oberlandesgerichte 16 und für
die Landgerichte 44 neue Stellen vor Damit hoffe ich eine
weſentliche Hilfe gegenüber dem jetzigen Zuſtand ſchaffen zu kön
nen Ueber die Frage der anderweitigen Organiſation der Ge
richte im Jnduſtriebezirk haben angeſichts ihrer großen
Wichtigkeit eingehende Beratungen ſtattgefunden Das Ober
landesgericht Hamm iſt mit einem ausführlichen Gutachten
hierüber beauftragt Nach Eingang des Berichtes werde ich die
Sache ſofort prüfen

Abg Haſenclever Natl
Das was der Miniſter heute ſagte unterſchied ſich weſent

lich von dem was die Regierung früher erklärte Die Negation
hat ſich in Wohlwollen umgewandelt Was der Abg Wildermann
ausführte kann ich nur unterſchreiben Jch möchte aber beſon
ders darauf hinweiſen daß die Stadt Gelſenkirchen drin
er ein neues Landgericht wünſcht Die Stadt Gelſenkirchen

ſich in letzter Zeit ſehr vergrößert und eignet ſich durchaus
zum Sitze eines Landgerichts Gelſenkirchen hat jetzt einen Um
Fagverkehr von 18 Millionen Tonnen iſt mithin nach Berlin
er größte Umſchlagsplatz in der Monarchie Ferner iſt

Gelſenkirchen der Sitz von 80 Aktiengeſellſchaften und Geſellſchaf
ten m b der Reichsbankumſatz beträgt 800 Millionen Mark
Ich empfehle Jhnen außerdem noch unſeren anderen Antrag be
treffend Errichtung eines Amtsgerichtes in Wanne und Eickel zur
Annahme Auch dort beſteht zweifellos ein dringendes Bedürf
nis für ein Amtsgericht denn es handelt ſich um einen Bezirk von
700 000 Menſchen Wo das neue Amtsgericht hinkommen ſoll
möge die Regierung entſcheiden doch möchte ich bitten die Sache
mit möglichſter Beſchleunigung vorzunehmen denn es kommen
große wirtſchaftliche Momente in Frage

Abg Dinslage Zentr
tritt für die Errichtung eines Landgerichts in Recklinghauſen
Je e der Vermehrung der Bevölkerung hätten ſich dort die

erhältniſſe ſo zugeſpitzt daß ſie dringend der Abhilfe bedürften

Abg Bruſt Zentr
Viele meiner Wähler glauben daß das neue Landgericht für

en nördlichen Jnduſtriebezirk am beſten in der Stadt Buer er
richtet werden müßte Wenn ich den Antrag Wildermann mit

r habe P n eng Widerſpruch mitn Teil meiner ählerſchaft geſetzt perſönlich halteRecklinghauſen für den geeigneteren Ort

Abg Schmedding Zentr
Für den Antrag ſprechen vor allem wirtſchaftliche Jntereſſen

die auch Recklinghauſen weit geeigneter erſcheinen laſſen als Buer

Abg Hue Soz
Das neue h in Eſſen iſt ſchon wiederſt klein Die vorgeſehene Vermehrung der Richterſtellen im Etat

kam Kügend Auch der Oberlandesgerichtsbezirk Hamm muß
r geteilt werden Alle rheiniſch weſtfäliſchen Geu ſind überlaſtet ihre Begirke ſind um ein Viel
änſte größer als die der oſtelbiſchen Gerichte Die Ueber

rengung macht die Richter nervös ich habe das als Ge
orenver in Eſſen ſelbſt wahrnehmen können und die Streik

e haben es erſt recht bewieſen Dieſe Juſtigz ließ er

ar e ceeeeegJ oder Recklin en man 2Telſenkirchen und Recklinghauſen ſ
Abg Dr v Ge Konſws Nach einem Streik werden h ine ſein

et r ie Ruhrprogeſſe eine Warnung davor ſein wieder ohne
rund einen Streik anzufangen Wir haben das VertrauenRegierung daß ſie guf Grund deg Verichts des

1914

Abg Adolf Hoffmann Soz
n abſehbarer Zeit werden wohl Recklinghauſen und Gelſen Ich ſchließe mich dem Abg Caſſel an Wenn Sie die Sitzung
irchen Landgerichte erhalten müſſen auf eine halbe Stunde vertagen wollen werden wir Jhnen aus

Abg Althoff Natl drei dicken Bänden nachweiſen daß nach der früheren Praxis
Wir begrüßen es daß der Miniſter v Jnitiakive zur Neu ſolche Erörterungen von Einzel ällen teinteilung der Gerichtsbezirke im Induſtriegebiet ergriffen hat S t g zuläſſig ſind e werden en

Den Bedürfniſſen Recklinghauſens genügt das Amtsgeri nötig hätte Dr Liebknecht darauf aufmerkſam çema
iſt aber eine Entlaſtung des Landgerichts Bochuw er in der allgemeinen Beſprechung ankü digte daß er den Fa

chtspräſidenten zu Hamm das Erforderliche veranlaſſen wird

amm in der Eingzelberatung vorbringen werde Scehr richtigDie Beſprechung der Anträge ſchließt za den Soz Se aber iſt es eine Vergewaltigung Un
Bei den Amtsgeorichten klagt er rechts Es iſt Jhnen unbequem daß hier der San der Frau

Abg Mathis Natl behandelt werden oll die unſchuldig im Zu thaus ſitßtg i Räum ichte abgerichts Stürmiſches Oho rechis Beim Titel Obſt und Gemüſe aberen er nde äume dreier Amtsgerichte des Landgerich e Dr S i an W V W weg
iche hervorrufen ollen Sie nehrAbg Dr Crüger Hagen Vp kompromittieren dann tun Sie es Das iſt Jhr Anſtand

Noch ſchlimmer als e e e e Große Unruhe rechtsman gar kein Amtsgericht hat wie die 21000 Einwohner zäjlende Stadt Gevelsberg für die ich die Errichtung ehnes VDVigzebräſident Dr v Krauſe u n
Amtsgerichts beantrage Auch die Handelskammer in Wanne hat Ich bitte jedoch ſich zu mäßigen Eine Vergewaltigung liegt
ſich dafür ausgeſprochen An der Koſtenfrage wird die Errich dem Hauſe und mir fern ich habe die Geſchäftsordnung und die
tung des Amtsgerichts nicht ſcheitern Faes aufrechterhalten Abg Adolf t mar e

i eigefü HeiJuſtizminiſter Dr Beſeler er ünruße ine ne ſolche mit dem Anſehen des Hauſes
ſagt möglichſt wohlwollende Prüfung dieſer Anregungen zu Die nicht zu vereinbarende Kritik zu unterlaſſen
Zahl der Neubauten für Amtsgerichte iſt außerordentlich groß 9 Sru Jwir ſchaffen Abhilfe ſo gut wir können die Juſtizverwaltung hat Abg Brauu Soz

z i öglich alle Jn früheren Jahren iſt bei dieſem Titel ſogar eine große Deſelbſt das größte rer daran aber es iſt unmöglich nWünſche auf einmal zu erfüllen bakte über das Ausverkaufsweſen geführt worden Jch will über
die Gehälter der Richter an den Land und AmtsgerichtenAbg Dr Vecker Zentr ſprechen Wenn ich das Gehalt eines Beamten bewilligen ſoll

wünſcht eine allgemeine Nachprüfung der Einteilung der Ge muß ich auch über ſeine Tätigkeit ſprechen können Das legt auf
richtsbezirke und des Bedürfniſſes nach neuen Gerichten Jm der Herr Delbrück hat in der Generaldistuſſion über
Intereſſe der ländlichen W liegt eine Dezentraliſation gr aſſenjuſti eſpder Gerichte beſonders im Siegkreis tritt das zutage da s 8 roche n
müſſen manche Dorfbewohner 25 30 Kilometer weit zum Gericht Vizepräſident Dr v Krauſe
und das ohne direkte Bahnverbindung Hört Hört Die Ge ch bitte doch die Einteilung in eine allgemeine und
richtstage künnen auch das ordentliche Gericht nicht erſetzen i ne beſondere Diskuſſion zu beachten Bisher habenAbg v Bonin Stormarn Freikonſ ſich alle Redner ſtreng an die Materie n Und jetzt wollen

Das Amtsgericht Reinbec ſollte micht vergrötert werdert die Herren noch einmal die allgemeine Debatte hier eröffnen
Anſtatt deſſen ſollte für die induſtriell ſich ſtark entwicelnden Abg Braun Soz
Dörfer der Gegend ein neues Amtsgericht an einem der anderen Jch muß mich fügen aber es kann doch ein Abgeordneter
Orte errichlet werden um den Bewohnern den weiten Weg nach nicht nur neue Amtsgerichte verlangen Bei der Bewilligung
Reinbeck zu erſparen der Gehälter der Richter müſſen wir doch auch ihre Tätigkeit einer

Abg Bouchſein Natl Kritik unterziehen dürfen und dabei muß ich urütſktommen auf
tritt für den von ihm gemeinſam mit Dr Crüger eingebrachten die Ausführungen des Abg Delbrück über die Klaſſenjuſtis
Antrag für ein Amtsgericht in Geveleberg ein und beklagt den Vizepräſident Dr v Krauſe
baulichen Zuſtand des Amtsgerichts Schwelm Sie dürfen jetzt in der r r v TS J Klaſſenju echen rufe Sie zur Sache eAbg Dr Liebknecht Soz a en er seiterreden laſſenh m h z n Dre Weanr Sozurteilten und im thaus ſitzenden Witwe Ham m aus Flandersbach Man hat hier den kapitalgewalti gen Krupy verteidigt Jeh bin übergeugt ich ſpreche zur Sache wenn ich zur Kaffen
in deſſen Intereſſe das Wolffſche Telegraphenbureau die Preſſe juſtiz ſpreche 8
beeinflußt hat Vitzepräſident Dr v Krauſe mahnt den Vizepräſident Dr v Krauſe
Redner jetzt nicht mehr die Rechtſprechung allgemein zu kriti Die Klaſſenjuſtig iſt Sache der allgemeinen Beſprechung
ſieren und ruft ihn zur Sache Der Juſtizminiſter hat mit bitte hierauf nicht mehr zurückzukommen ſonſt muß ich das
einigen von Sachkunde nicht getrübten Worten die Krupp Haus wieder befragen
korruption verteidigt und die Rehabilitation der un Abg Braun verläßt die Tribüne
ſchuldig verurteilten Witwe Hamm abgewieſen Vizepräſident Dr v Krauſe

Vizepräſident Dr v Krauſe teilt mit daß inzwiſchen ein Antrag des Abg De re
möchte Jhnen nicht das Wort abſchneiden aber beim knecht eingegangen ift welcher den Miniſter erſucht den

Titel Amts und Landgerichte können Sie den Fall Hamm Staatsanwalt anzuweiſen die Witwe Hamm
nicht mehr allgemein beſprechen jFlandersbach aus der Haft zu entlaſfſen

Abg Dr Liebknecht
Der Fall ſchreit nach Gerechtigkeit es ſind auch in früheren

Jahren bei dieſem Titel Einzelfälle erörtert worden Lebhafte
Zuſtimmung der Soz

Vizepräſident Dr v Krauſe
Nach der Geſchäftsordnung iſt das unmöglich das kann nur

i

Abg Adolf Hoffmann Soz zur Seſchäfts ordnung
Der Herr Vizepräſident muß durchaus im Jrrtum ſein denn

mein Kollege Haeniſch hat geſtern ſelbſt bei einem einzelnen Titel
einen Sonder all ausführlich behandelt Mit dieſer neuen

Praxis fördert man nicht die Arbeiten dieſes Hauſes und man

d l zwingt uns in Zukunft alle einzelnen Dinge beiin der dritten Leſung geſchehen der Generaldebatte vorzubringen Jm vorigen
Abg Dr Liebknecht Jahre iſt beim Kultußetat von einer Generaldebatte ganz Abſtand

Nein Es kommt auf jeden Tag an Jch appelliere an den genommen worden die Einzelfälle ſollten bei den einzelnen
Gerechtigkeitsſinn des Hauſes und bitte es zu befragen t behandelt r nene t Wert ſek Wur Das

Vizepräſident Dr v Kraufe ommt auf eine Gewalttat hinaus a ripruchDas iſt guäffig I be fragedag Haus rechts und in WWipeand Dr v Krunf
Gegen die Sozialdemokraten Polen und Fortſchrittler be Vizepräſident Dr v Krauſeſchließt das aus daß Dr Liebknecht bei dieſem Jhre Worte machen keinen größeren Eindruck indem Sie

Titel eine ſolche Erörterung nicht vorbringen das Haus provozieren Zuruf b d Soz Man provs
kann Lebh Pfuirufe b d Soz giert uns Das Vorgehen beim Kultusetat ſpricht gerade für

Auf die Frage des Vigepräſidenten melden ſich die ſozdem den Präſidenten denn damals hatte eine allgemeine Beſp
Abgg Adolf und Paul Hoffmann Hofer Ströbel und nicht ſtattgefunden Das iſt hier aber geſchehen
Häniſch als Pfuirufer und werden dafür zur Ordnung gerufen Abg Dr Liebknecht Soz

Abg Dr Liebknecht verläßt die Tribüne mit den Worten Indem wir den Etat beraten üben wir unſer Budget
Sie haben ſich zur Kruppkorruption bekannt recht aus dadurch daß wir die einzelnen Poſitionen bewilligen

Große Unruhe rechts lebhafte Gegenrufe in denen die weiteren oder nicht bewilligen Hierbei muß eine Beratung der einzelnen
Worte Dr Liebknechts untergehen Poſitionen erfolgen Beim Gehalt des Miniſters ſteht die ge

Vizepräſident Dr v Krauſe ſamte Juſtiz zur Debatte weil der Miniſter die Verantwortung
Sie haben mit dieſer Bemerkung gegen die Würde des Hauſes für die geſamte Juſtiz trägt Bei dem Titel Landgerichte

verſtoßen ich rufe Sie dafür zur Ordnung BVeifall b d Mehr ſteht zur Debatte was zur Tätigkeit der Land und Amtsgericht
heit Große Unruhe b d Soz gehört Wir können doch den Antrag ſtellen das Gehalt der

5 d Amtsrichter nicht zu bewilligen und dann muß Gelegenheit geAbg Caſſel Vp zur Geſchäftsordnung geben werden den Antrag zu begründen Dann iſt aber der
Ich hatte die Abſicht bei dieſem Titel darauf aufmerkſam Standpunkt des Präſidenten nicht mehr halt

zu machen daß im letzten Etatsjahr 76 Aſſeſſoren zu Land bar Das Verhalten der Mehrheit iſt unlogiſch und widerſpricht
richtern ernannt ſind und wollte über dieſen Richtererſatz ſprechen auch der bisherigen Praxis 1912 habe ich bei einem einzelnen
Wenn der Präſident nach der vorliegenden Entſcheidung des Titel den Fall Hermann behandelt 1911 iſt bei demſelben

auſ ren s lang e S vie Frage e den i r 47 Meineidsiſt deren Beſprechung jetzt nicht zuläſſig ſei ſo bitte ich mich Prozeß un r Moabiter Prozeß in ausfüdere e en r mich dann der Entſcheidung Weiſe beraten worden hrlichſte

e unten fügen raxi ü S rf g P xis des Hauſes in früheren Abg Adolf Hoffmann SozJahren aber muß ich mich für berechtigt halten eine ſolche all
e Frage die ſich ſtreng an den Titel hält hierbei zu be Wenn wir bei dieſer Sache etwas heftig werden ſo iſt das
prechen Bravo links e er denn wir haben ja Fiſchblut in denrn Auch n wir hier ja nicht die Macht Wenn wir diet Vizepräſident Dr v Krauſe Macht hätten dann würden wir einfach abſtimmen Die Aus

ieſe Frage iſt ſchon in der allgemeinen Be führungen des Präſidenten ſtimmen nicht Wir müſſen unbedingt
chungerörtertwordenz da war der Platz dafür In das Recht haben auch bei dieſem Titel Einzelfälle zur Sprache zu

onſeguenz der vom Hauſe ausgeſprochenen Auffaſſung gegen bringen So iſt es auch früher immer gehandhabt worren Jch

n des Präſidenten aber muß j
achlichen Ausführungen die ich

über dem Abg Dr Liebknecht kann ich jetzt eine ſolche Erörte gebe ür di it peinlirung nicht zulaſſen Zurufe der Soz Landwirtſchaftsetat T uieren ar wie e r
Abg Caſſel Vp verzichtenm vehalte mir ne Alten t d Sgzuſe die Se 8 99 Abg u Vp

ren n u t bedau uſicht Herrnlegenheit Ge n ehe zu ſtellen ertis nicht enſchüeben n Die Sereim auf Fälle
t auf das Wort zu den erſcheint mir unzutreffend zu ſein Wir haben auch m die

te Pergichten Hört Generaldebatte beendet war bei den einzelnen Kapiteln eineTagen behandelt Kein Kulturelgt Zum Veildiel t e ten



mal vel ben einzelnen e Höheres Schulweſen Volrs
ſchulweſen uſw eine l te allgemeine Debatte entſponnen Es
muß daher r Auffaſſung auch hier r anFragen zur Sprache zu bringen wenn Gegen nerhalbdes Elalstitele erwahnt iſt

Vizepräſident Dr v Krauſe
Wenn dieſe Arles tig wäre dann könnten wir ja

bei jedem einzelnen Titel wieder eine Generaldebatte wieder
holen Jch kann mir unmöglich denken daß Sie dieſes für zu
läſſig halten Jedenfalls iſt es doch geſchäftsordnungs
mäßig nicht zuläfſig eine Generaldebatte bei den elwen Spezialpunkten zu wicherholen Wenn dieſes auch in
ren Fällen hier und da geſchehen ſein mag ſo kann man es
doch nicht verallgemeinern Jch muß daher an das e die
Frage richten ob es ein ſolches Verfahren für
zuläſſig hält Abg Stroebel Soz
weiſt darauf hin daß ſeine Freunde nichts anderes wollten als
das was die bisherige Praxis des Hauſes geweſen ſei

Vizepräſident Dr v Krauſe
Wir müſſen zu einem Beſchluß kommen Jch muß das Haus

befragen ob der Abg Braun bei dieſer Gelegenheit die Frage
der Klaſſenjuſtiz behandeln darf

Abg Braun Soz
Jch wollte nicht über Klaſſenjuſtiz ſprechen ſondern Wer die

Juſtiz der Land und Amtsgerichte
Vizepräſident Dr v Krauſe

Gewiß aber mit Bezugnahme auf die Klaſſenjuſtig Jchbitte alſo die Herren die damit einverſtanden ſind daß der
Abg Braun dieſe Sache zur Sprache bringen darf ſich von
Plätzen zu erheben

Es erheben ſich nur die anweſenden Sozial
demokraten und Freiſinnigen

Vizepräſident Dr v Krauſe
Damit iſt alſo dieſer Gegenſtand erledigt
Die Anträge betreffend Errichtung neuer Amtsgerichte

im rheiniſch weſtfäliſchen Jnduſtriegebiet werden der Juſtiz
kommiſſion überwieſen

Beim Titel Staatsanwalt befürwortet
Abg Dr Liebknecht

einen Antrag die Witwe Hamm gus der Haft zuent
lafſen Es handelt ſich hier nicht um eine Parteiſache auch
Redner von vier großen bürgerlichen Parteien haben ſich im Reichs
tag in unſerem Sinne ausgeſprochen Der Miniſter meinte freilich
neulich die Sache ginge das Haus nichts an denn er wäre kein
Gericht Ja wann ſollen wir denn die Rechtſprechung beſprechen
Es iſt unſer Recht zu ſolchen Fragen Stellung zu nehmen Die
Auffaſſung des Miniſters iſt ganz falſch von An
fang an iſt ein anderer Kriminalkommiſſar tätig geweſen Herr
von Tresckow kam erſt viel ſpäter Dieſer Kriminalkommiſſar hat
nun ausführlich dargelegt daß es ſich nach ſeiner Meinung nicht
um einen geplanten Meuchelmord gehandelt hat ſondern
um einen Einbruch bei dem der Mann erſtochen wurde Der Tat
beſtand iſt alſo zuungunſten einer Unſchuldigen ganz falſch dar
gelegt worden Die Frau findet ihren Mann durch ſein Geſchrei
aufgeweckt erſtochen über die Fenſterbrüſtung hängend und trägtihn ins BVeit Ein Onkel der Frau beſtätigt ſelbſt geſehen zu

haben wie die Frau den Schwerverlehten in das bis dahin noch
durch keinen Tropfen Blut beſudelte Bett gebracht hat Der Er
mordete habe ihm ſelbſt noch in abgeriſſenen Worten den Mord
geſchildert

Auch die Tatſachen ſprechen für die Richtigkeit dieſes Vor
ganges Man hat vor dem Fenſter verſchiedene Gegenſtände ſo
auch einen Stog gefunden der anſcheinend dem Mörder gehörte
Zunächſt hatte man einen übel beleumundeten Maler in Verdacht
Dann lenkte ſich der Verdacht auf einen gewiſſen inzwiſchen ge
ſtorbenen Haberkorn der als Dreſcher bei Hamm tätig war Er
kommt aber als Täter nicht in Betracht ſondern er hat wahrſchein
lich nur die Täter eingelaſſen Als Täter werden ein ent
ſprungener Sträfling namens Jmmkamp der ſich auffallenderweiſe
gleich nach dem Morde wieder freiwillig geſtellt hat und ein
Schloſſer Kielhorn der gegenwärkig eine ſchwere Gefängnisſtrafe
wegen einer Meſſerſtecherei mit Raubverſuch verbüßt verdächtigt
Man hat ſpäter ein blütiges Hemd in dem Hauſe des damaligen
Dienſtherrn des Kielhorn gefunden Kielhorn hat an dem Tage
nach der Tat einem Sonnabend ein reines Hemd getragen
Auch die Gegenſtände vor dem Fenſter wurden als dem Kielhorngehörig bezeichnet Die Beamten des Zuchthauſes halten Fem

Hamm für unſchuldig auch die Geſchworenen ſind jetzt anderer
Anſicht und haben eine Eingabe an die Staatsanwaltſchaft ge
richtet Die Haupiſtützen für ihr Urteil ſind die damaligen Er
mittlungen des Polizeikommiſſars v Tresckow ge
weſen Jnzwiſchen iſt d Tresckow von der Polizei abgeſchüttelt
und aus dem Amte geſchaßt worden und entfaltet jetzt eine licht
ſcheue Tätigkeit Jm Namen der Gerechtigkeit fordere ich die
Wiederaufnahme des Verfahrens

Juſtizminiſter Beſeler
Namens der Regierung muß ich dagegen Einſpruch einlegen

daß ein Antrag wie der vorliegende hier geſtellt wird Er bedeutet
einen Eingriff in die Rechte welche nach der
Verfaſſung dem König vorbehalten ſind und iſtein Ein griff in die Exekutive Falls das Haus einem
ſolchen Antrage zuſtimmt würde meiner Meinung nach die Regie
rung kaum in der Lage ſein ihn anzunehmen Damit iſt
für mich die Sache jetzt abgetan Nur wenige Worte
über das Vorgehen der Geſchworenen Sieben der damaligen
Geſchworenen haben eine Eingabe an den Staatsanwalt gerichtet
in der ſie um Nachprüfung des Sachverhaltes bitten Sie haben
aber erklärt daf ihnen irgendwelche neuen Tatſachen die
für die Unſchuld der Verurteilten ſprächen nicht bekannt
geworden ſeien und daß ſie auch nicht aus eigenem
Antriebe ſondern auf e gewiſſerPerſonen vorgegangen ſeien Drei Geſchwo
rene haben ihre Unterſchrift abgelehnt da ſieſich trotz der Zeitungsartikel urd des en den Polizeibeamten
durchgeführten Diſgiplinarverfahrens nicht von der Ueberzeugung
der Richtigkeit ihres Urteils abbringen ließen Vier der
Unterzeichner find von der Schuld der Ver
urteilten nach wie vor überzeugt Nur zwei vonihnen ſind durch die Preſſeäußerungen ſchwankend geworden Jch
überlaſſe es demnach eem Urteil des Hauſes wie es ein ſolches
Geſuch bewerten will Ueber Schuld oder Unſchuld und nicht
erwieſene Schuld hat allein das Gericht zu entſchei
den Beifall

Abg Dr Liebknecht Soz
Es handelt ſich bei unſerem Antrag nicht um einen Eingri

in die Exekutive ſondern der Antrag bezieht ſich nur anStrafvollſtreckung die Sache des Stagteanwalts iſt Oft
genug geſchieht derartiges doch von ſeiten des Staatsanwalts
Wenn ſieben Geſchworene für eine Nachprüfung ſind ſo iſt dies
doch wahrlich genug So wie dies ſeitens des Juſtizminiſters
geſchehen iſt kann man die Sache nicht erledigen Ich weiß nicht
was ich dazu ſagen ſoll Dieſe abweiſende Art des
Miniſters h be ich nicht verdient und die Frau ouch nicht
Die Juſtiz iſt eine Sache des ganzen Volkes das
Zange Volk iſt daran intereſſiert ob jemand un ſchuldig im
Zucht haus ſitzt Kompetengzfragen dürfen hier nicht mitſpielenEs iſt mein dringender Wunſs des Herz des Miniſters
zu rühren Sonſt kämpfen wir mit anderen Waffen aber
hier handelt es t um eine Parteiſache ſondern um eine
Sache äller anſtändigen Menſchen Ich bitte dem Miniſter z u

vergeſſen daß ich trat bin und nurdaran zu daß ich ein Menſch bin
Abg Ehlert Vp

Wenn das Ziel das der An verfolgt unſere größteESompathie hat ſo ſind wir doch r

ren

für den Ankrag zu ſümnmen und Zwar an len Gründenu ſ dnicht weil wir rerin einen Eingriff

t beſchränke mens meindige n e m ma 4
Abg Grundmann Konſ

Auch wir können für den Antrag ſtimmen denn das
was der Antrag verlangt heißt doch nicht mehr und nicht weni
als daß das dnetenhaus ſich ſchlüſſig machen übe
12 u oder die Unichuld Wir bilden hier aber

erichts hof und können uns doch unmöglich über
RNichtichuld pre Wenn wir den Antrag annehmen wollten
ſo würden wir e einen Dxuck ausüben auf

n

auf

r

keinen
oder

eine künftige Ver g Wir würden dem Urteil präjudigzieren
Das können und dürfen wir nicht denn ich wiederhole wir ſind
doch kein Gerichtshof und ſind gar nicht in der Lage das Material
nachzuprüfen Es mag ja ſein daß das Material das der Abg
Liebknecht vorgetragen hak richtig iſt Es kann aber auch nicht
richtig ſein Uns ſteht jedenfalls darüber kein Urteil zu Wie
können wir denn über das Urteil eines Gerichtes entſcheiden die
wir die Gründe von denen das Gericht ausgegangen iſt gar nicht
kennen Wir wiſſen ja auch nicht ob das Gericht ſich wirklich nur
auf das Gutachten des Krimina miſſars v Tresckow geſtützt hat
Der Abg Dr Liebknecht hat u das Gutachten eines anderen
Kriminalkommiſſars angeführt iſſen wir denn ob nicht viel
leicht iſchen dieſem Kriminalkommiſſar und dem Kriminaltenmiſar von Tresckow Siferſüchteleien vorgelegen haben

Jch will ja nicht behaupten daß das der Fall iſt
Juſtizminiſter Dr Beſeler

Die ußworte des Abg Dr Liebknecht zwingen mich zu
einer ganz kurzen Bemerkung Herr Liebknecht ſtellte es ſo dar
als ob ich ein Herz von Stein hätte als ob ich gar kein
Mitleid fühlte als ob es mir ganz egal wäre ob jemand ſchuld
los im Zuchthaus ſäße Was weiß denn der Abg Liebknecht
von meinem Herzen und von meines Herzen Empfinden Jch
bedauere es ebenſo ſehr wenn jemand unſchuldig im Zuchthaus
ſitzt als er Was ſoll es denn heißen derartige Wendungen zu
brauchen als ob mir jegliches Empfinden fehlte und als ob
Mitleid im erhöhten Maße nur bei ihm vorhanden wäre Wenn
ich geſagt habe das Gericht hat zu entſcheiden ſo heißt das nichts
anderes als das Gericht hat ſorgfältig zu prüfen ob
die Vorausſetzungen für ein Wiederaufnahme
verfahren vorliegen Jch weiß für meine Perſon es
ebenſowenig wie der Abg Liebknecht es weiß ob die Frau zu
Recht oder Unrecht verurteilt iſt Die Frage hat nur das Gericht
zu entſcheiden Und wenn das Gericht entſchieden hat wie kann
ich da ſagen ſo ſoll das Gericht entſcheiden Wenn ich das tun
wollte ſo würde damit in die Rechte des Gerichts eingreifen
An menſchlichem Gefühl ſtehe ich hinter dem Abg Liebknecht
nicht zurück

Präſident Graf SchwerinLöwitz
Der Abg Liebknecht hat ſeinen Antrag W zu

gunſten eines anderen Antrages der folgendermaßen lautet
Das Haus der Abgeordneten wolle beſchließen die Regie

zung zu erfuchen die Staatsanwaltſchaft in Elberfeld anzu
weiſen eine weitere ſchleunnige Prüfung des
Falles Hamm eintreten zu laſſen

Abg Jtſchert Zentr
Jch bikke den Antrag Liebknecht auch in der neuen

Faſſung abzulehnen und zwar aus denſelben Gründendie be Juſtizminiſter und der Redner der konſervativen Partei
t dargelegt haben Wenn in dieſem Antrage auch nicht aus
e eine Entſcheidung über Schuld oder Nichtſchuld verlangt

wird ſo kommt doch dieſer neue Ankrag ſchließlich auf nichts
anderes heraus Die Tendenz des Antrages iſt diefelbe Es wird
auch hier ein Eingriff in die unabhängige Rechtspflege verlangt
Ich zweifle ja keinen Augenblick daß die Staatsanwaltſchaft auf
Grund unſerer Verhandlungen dazu kommen wird den Fall noch
einmal nachzuprüfen Jch glaube aber nicht daß das Haus in der
Lage iſt dieſe Abſicht herbeizuführen

Abg Viereck Freikonſ
Auch ich habe namens meiner politiſchen Freunde zu er

klären daß wir den Antrag Liebknecht auch in der jetzt formu
lierten Faſſung ablehnen müſſen Ueber Schuld oder Nicht
ſchult haben nur die Gerichte zu entſcheiden Beim Wiederauf
nahmeverfahren wird auch das Material des Abg Liebknecht ge
prüft werden Das Abgeordpetenhaus kann unmöglich in der
vom Abg Liebknecht gewünſchten Art in das Verfahren ein
greifen

Abg Dr Gottſchalk Solingen Natl
Wir können auch für den abgeänderten Antrag nicht ſtimmen Die Wichtigkeit des Falles iſt felbſtverſtändüch Den be

teiligten Jnſtanzen brauchen wir aber das Gewiſſen nicht erſt
durch einen beſonderen Beſchluß zu ſchärfen

Ein Antrag auf Schluß dieſer Debatte wird an
genommen

Abg Dr Liebknecht Soz zur Geſchäftsordnung
Mein zweiter Antrag ſollte den Herren goldene Brücken

bauen Jch bin zur Stellung meines Antrages nur durch die
Art der Geſchäftsführung des Präſidiums gezwungen worden
Wenn es mir auch wohl nicht gelungen ſein dürfte Jhre Zu

immung zu erlangen ſo zeigt die Stellungnahme der Herren aus
em Hauſe eine große Sympathie für meinen zweiten Antrag

ebenſo die letzten Worte des Juſtizminiſters

Der Antrag Liebknecht wird abgelehnt
Abg Adolf Hoffmunn Soz ruft Bei wenigen iſt die Ge

echtigkeit
Die Beſprechung wendet ſich anderen Titeln dieſes Ka

pitels zu
Abg Mathis Frankfurt Natlfordert die Einführung z e tig m F n altſchafts

rat nach Analogie des Titels Staatsanwaltſchaftsrat
Abg Faltin Zentrwünſcht Gleichſtellung der h n Pit den Verwaltungs

ſekretären im Range
Ein Regierungskommiſſar erwidert daß dieſe Forderung

ſich nur ſchwer erfüllen ließe da ſich leicht weitgehende Konſe
quengen darous ergeben würden

Abg Mathis Frankfurt Natlwünſcht eine Beſſerſtellung c n ha abeamten

Abg Beyer Zentr
verlangt eine Aufbeſſerung der Gefängnisauffichtsbeamten

Das Kapitel Landgerichte und Amtsgeriwied heragſ bewinigt e richte ge richte
iſſe trittBeim Kapitel Beſondere Gefän

Abg Dr SchmittDüſſeldorf Zentrfür eine beſſere Seelſorge auch z e u efen in
den ehe ein Als der Redner die Frage des Religions
unterrichtes erſchöpfend behandeln will wird er von dem Prä
ſidenten Grafen von Schwerin Löwitz darauf hin
gewieſen daß dieſer Gegenſtand zum Kultusetat gehöre

Geheimrat Flaſſpre
dankt dem Vorredner für ſein Jntereſſe Nach Möglichkeit wird
auch den Unterſuchungsgefangenen ein Gottesdienſt zugänglich ge
macht aber zwingen kann man keinen Unterſuchungsgefangenen
nem Gottesdienſte beizuwohnen

Abg Dr Liebknecht Soz
Es wäre eine Grauſamkeit den Gefangenen die ein tief

mnoeres Bedürfnis nach geiſtlichem Zuſpruch fühlen h
enthalten Aber man darf die Religion auch nicht den Gefange
zen in ihrer Notlage aufdrängen

Der Reſt der ordentlichen Ausgaben wird ohne
weitere genehmigt

n die Juſtizver
Einmalige und außerordentliche Ausgavben

Abg Dr Cremer Natl
bedauert daß für den Neubau des Gerichts in Hagen in
falen nicht eine erſte Rate eingeſeht iſt und trägt e
wünſche die Ausgeſtaltung dieſes Neubaues vor ind

Abg Lüdecke Freikonſ
verlangt einen Neubau des Amtsgerichtes in Spandau in
traler Lage Die Stadt iſt ſogar bereit das Grundſtüg m en
herzugeben wenn in Spandau ein Landgericht errichtet wirt en

Ein Regierungskommiſſar ſagte wohlwollende Prüfung gr
Abg Dr König Zentr

bittet bei dem Neubau des Gerichtegebäudes in Crefelg
Berückſichtigung der ortsanſäſſigen Handwerker 2

Der Juſtizetat wird erledigt
Auf eine Anfrage des Abg Dr Liebknecht Soz erklärt a
Regierungskommiſſar Bezüglich der Beſoldun gévo n

lage lann ich nur auf die Erklärung des Finanzminiſter
der erſten Leſung des Etats hinweiſen daß die Beſoldungsvorlg
in dem angedeuteten Umfange noch im Laufe dieſer Seſſion wegt

zeitig dem Hauſe vorgelegt werden wird ſt
Das Haus vertagt ſich
Montag 11 Uhr Etat des Miniſteriums des Jnnern
Schluß 5 Uhr

um

Mv Deutſcher Reichstag
Sitzung vom 7 Februar 1914

Am Bundesratstiſche Dr Delbrück
Präſident Dr Kaempf eröffnete die Sitzung nath

124 Uhr
Die Spezialberatung des Etats für das Reichsamt des

Jnnern wird im Ordinarium der Ausgaben beim Kapitel
Ausführung des Kaligeſetzes

fortgeſetzt Verbunden werden hiermit in der Disknſſion
die bezüglichen Einnahmemittel aus dem Abſatz von Kali
ſalzen die Einnahme an Abgaben iſt mit 6 291 000 Mark ein
geſteilt An Koſten die dem Reich aus der Ausführung des
Geſetzes über den Abſatz von Kalifalzen erwachſen ſtehen im
O dingrium 5060 000 Mark Für praktiſche Verſuche ſowie
riſſenichaftliche Arbeiten und Veranſtaltungen zur Hebung
des Koliabſatzes ſind ausgeworfen im Jnlande 1 800005
Mark in den deutſchen Schutzgebieten zur Förderung von
tropiſchen und ſubtropiſchen Kulturen 300 000 Mark und im
Ruslande 3241 600 Mark Die Budgetkommiſſion hat den
Anſotz fur praktiſche Verſuche im Inlande von t,8 Millionen
auf S Millionen erhöht Ferner hat die Kommiſſion den
Propog ndafonds für das Ausland um 900 000 Mark auf
114t 600 Mark erhöht

Als neuen Titel hat die Kommiſſion 500 000 Mart
ur Überweiſung an das Kaliſyndikat für Ausſtellungs und

Propogandazwecke in San Francisco in den Etatsentwurf
eingefellt die Überweiſung an den Reſervefonds die im Or
dinarium mit 250 000 Mark figuriert geſtrichen dem Dis
poſitiv die Bemerkung hinzugefügt daß der Reſervefonds
vom Reiche zu verzinſen iſt und die Zinſen aus dem Reſerve
ſonds unter den Einnahmen mit 1 400 000 Mark eingeſtellt

Ein Antrag der Abgg v Graefe Deutſchkonſ Erz
berger Zentr und Bärwinkel Natl geht dahin den neuen
Ausgabetitel von 500 000 Mark für San Francisco zu
ſtreichen und dafür den Auslandspropagandafonds auf
4641 600 Mark zu erhöhen

Referent Abg v Graefe Güſtrow führte aus daß man
ſich mit Rückſicht auf die in Ausſicht geſtellte Novelle
zum Kaligeſetz in der Kommiſſion bei der genereller
Ausſprache eine gewiſſe Beſchränkung auferlegt habe Das
Kaliſyndikat habe um die Einſtellung von 4 Millionen Mark
in den Etat für die Auslandspropaganda und um Rückver
gung ihrer Mehrausgaben gebeten Die Kommiſſion habe
aher die im Etat für Auslandspropaganda vorgeſehene

Summe dementſprechend erhöht Zu einer direkten Rück
eren habe man ſich allerdings nicht entſchließen kön
nen weil ſich das Kaliſyndikat nicht in den Grenzen des
Etats gehalten habe

Abg Sachſe Soz Der Regierungsvertreter hat in der
Kommiſſion ſelbſt erklärt daß ein Fünftel der vorhandenen
Werke ausreichte um den geſamten Kalibedarf zu decken
Ahnliches wurde auch in der Generalverſammlung des Kali
ſyndikats erklärt Es findet alſo direkt eine Kräftever
ſchwendung ſtatt Jetzt ſind in einzelnen deutſchen Klein
ſtaaten weitere Kalifunde gemacht worden Aber auch im
Auslande ſoll jetzt Kali gefunden worden ſein Es kann alſowomöglich noch ausländiſche Konkurrenz in Frage kommen

wodurch die überproduktion noch größer wird Wir ſind für
die Beibehaltung der ſogenannten Kaliabgaben Wir wer
den wenn eine Kaligeſetznovelle kommt den Antrag ſtellen
daß arbeitslos gewordene Arbeiter und Beamte nicht nur
r den entkgangenen Lohn entſchädigt werden ſondern auch
ie Umzugskoſten erſetzt bekommen Es ſind auch Umgehun

gen des Geſetzes vorgekommen Es ſind Scheinverträge ab
geſchloſſen in Anhalt um die Wartezeit zu umgehen Der
Herzog von Gotha hat dieſe Abmachungen mitgemacht Auch
andere Bundesſtaaten ſollen an ſolchen Machinationen die
ſen Umgehungen beteiligt ſein Jch habe ſchon in der Kom
miſſion dieſe Machenſchaften der Bundesſtagten für Betrug
erklärt Präſident Dr Kaempf ruft den Redner wegen die
ſer Außerung zur Ordnung Der Staatsſekretär ſagte
im vorigen Jahre die Verreichlichung des Kalis würde eine
Viertelmilliarde koſten Seitdem ſind aber die Kurſe de
Kalipapiers ganz gewaltig gefallen Das Reich hat alſo alle
Veranlaſſung raſch zuzugreifen Die deutſchen Salinen
werke bitten in einer Petition um Schutz vor der ruinöſen
Konkurrenz der Kaliwerke und um Beſteuerung des über
kontingents der Kaliwerke Die Salinenwerke müſſen Ar
beiter entlaſſen Auch zum Schutze dieſer alten Salinen
werke wäre eine Verreichlichung am Platze Freilich müßt
dann auch ein Refchsbergaeſetz geſchoffen werden das aue
einen genügenden Arbeiterſchutz vorſieht Die erhöhten J
abgaben müßten quch zum Schutz von Leben und Geſundhen
der Arbeiter verwendet werden Um an der Quote wii
geſchädigt zu werden haben manche Werksverwaltungen di
Arbeiter gezwungen ihnen ungünſtige Tarifverträge zu un
terſchreiben Auch die 816ſtündige Arbeitszeit wird wider
geſetzlich quf 9 und 914 Stunden ausgedehnt tünterſtgatsſekretär Richter Der Vorredner hat geglaubt
einer Bundesregiernng den Vorwurf einer betrügeriſchen
Handlingsweiſe machen zu diürfen Formell iſt dieſe So h
durch den Ordnuvgsruf des Präſidenten erledigt ſah
habe ich aber auch den Ungrund dieſer ſchweren Beſchun
digung dorzutun Es kann keinem Nweifel umnterliegen do
die anbaltiſche Regiernng als ſie dieſen Vertrgg mit de

Schotuſlverwoltung des Herzons von SochſenCobirra Gotha
abſchloß ſich dabei in gukem Glanben befand Wir können
übrigens den Herrn Herzog aus dem Sviele laſſen es
teht ſich von ſelbſt daß er e Geſchäften der S

ſverwaltung keine Ahnung hat Jch möchte e
ſtatieren daß auch andere Regierungen geglaubt haben
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s Kaoligeſeßkes derartige Verfräge abrund des 5 e T voſfe daß die Noreſe in der
ſchen t wird vorgelegt werden können Es iſt dann
näher erſtagtlichung gefordert worden Jch kann nicht
auch die daß gerade fett der geeignete Moment der Ver

an wäre Gerade e n n rin als es vor einiger Zeit war Die Hauvtel ſchwierigen ſein an der Auslandsvroduktjon Gier

Reich dann große Gefahr laufen Herr Sochſe
könne quch daß die Schichtzeiten geregelt werden Jch
n 8 darauf erwidern daß die Schichtzeit im Bergban in

wen nicht einheitlich geregelt iſt Wegen der vollſtän
Hreußehiedenen Verbäſtniſſe in den verſſedenen Verahau
dig n Prenßens hat man mit gutem Rechte davon abge
b Man hat nur die Einfuhr und Ausfuhrzeit geregelt
Le Wnpreußen ſollen die Provagandagelder nicht richtig ver
37 det worden ſein Jch habe mich infolgedeſſen veranlaßt
eben eine Reiſe nach Oſtpreußen zu unternehmen Jch
un verſichern daß ich geradezu überraſcht war von der

i Art wie die Gelder verwandt ſind und vonziehen nen Erfolgen die dort erzielt ſind Wir haben
n ſeinerzeit gthgeed geweigert dem Fiſchereiverein
Mütel aus dem Halifonds zur Verfügung zu ſtellen ehe nicht
Mi höriger Weiſe aus Verſuchen erwieſen iſt wie das Kali

ützen kann Wir haben ſelbſt Verſuche bei Oranien
i m i München angeſtellt Jch glaube daß dieſesu und ich angelegt war Man muß Geduld haben und

ige Jahre abwarten Es iſt dann bemängelt worz e übertragungen Arbeiter nicht ent
hadigt worden ſind Die betreffende Klage müßte beim Ge
Harbegericht erhoben werden Es iſt dann behauptet wor
rn daß Arbeiter gezwungen worden ſind Tgrifverträge 5
ihren Ungunſten abzuſchließen Demgegenüber mö ich
darauf hinweiſen daß die Verteilungsſtelle die betref enden
Verträge c Arbeiterausſchüſſen vorher vorge egt hat un
dagegen Einwendungen nicht erhoben worden ſind

Abg Krix Ztr Jn der Hauptſache hat ſich das Kali
geſetz wohl bewährt Leider hat es eine ungeſunde Werks
Lermehrung nicht verhindern können Eine Novelle zum
Kaligeſetz iſt eben für die nächſte Zeit angekündigt worden
es eröbrigt ſich darguf einzugehen Es iſt anzunehmen
daß der Kaliverbrauch im Jnlande ſich verdoppeln ja ver
dreifachen wird Der intenſive Betrieb der deutſchen Land
wirtſchaft wird ſich mit den Jahren immer mehr ſteigern
Es iſt möglich daß wir zu einem Verbrauch von 5000 Kilo
gramm auf 1 Quadrat ilometer der Anbaufläche kommen

Abg Bärwinkel Natl Dem neuen Titel den die
Kommiſſion geſchaffen hat um 500 000 Mark für San Fran
cisco zur Verfügung zu ſtellen beantragen wir wieder zu
ſtreichen und ieſe Summe dahin zu dirigieren wohin ſie
eigentlich gehört in die Auslandspropaganda Die Be
träge für dieſe haben wir in der Kommiſſion ebenfalls ganz
beträchtlich erhöht weil wir meinen daß jetzt eine ſtärkere
Propaganda einſetzen muß daß der Abſatz im Auslande ganz
bedeutend geſteigert werden muß Die neue Novelle will
das unnütze Entſtehen von Schächten einſchränken Das
bedeutet für die jetzigen eine Art Monopol Es iſt fraglich
ob man darauf ein neues Geſetz aufbauen kann Beifall
bei den Nationalliberalen

Abg Gothein Fortſchr Vpk Die Verteidigung der
anhaltiſchen Regierung iſt dem Unterſtaatsſekretär wohl
nicht ſo ganz von Herzen gekommen Ein Bundesſtaat darf
doch nicht etwaige Unklarheiten des Geſetzes benutzen um
daraus Umgehungen herzuleiten Ich halte es für zu weit
gehend wenn für das Studium der Flußreinigung allein der
Kalifonds in Betracht kommen ſollte Die Frage iſt aber ſo
dringend daß man falls wirklich keine anderen Mittel zur
Verfügung ſtehen die Sache durchgehen laſſen kann

Abg v Bröckhauſen Deutſchkonſ Wir ſind damit ein
verſtanden daß die 500 000 Mark für San Franeiseo ge
ſtrichen und der Summe für die Auslandspropaganda zuge
ſetzt werden Wir ſind auch einverſtanden mit der Erhöhung
des Auslandspropagandafonds J

r Stöve Natl Das Kaligeſetz benachteiligt den
Handel Das Kaliſyndikat führt das geringe Anwachſen des
Auslandumſatzes darauf zurück daß nicht r eit ge
nügende Mittel hierfür bereit geſtellt worden ſind elche
Abſatzmöglichkeiten hier noch vorhanden ſind zeigt der Um
ſtand daß das kleine Holland im Jahre 1912 400 000 Dop

velzentner das Rieſenreich Rußland dagegen nur 250 000
Doppelzentner gebraucht hat Das Kaliſyndikat hat jetzt an
ſcheinend große Summen für dieſe Propaganda zur Ver
rgg Man ſollte es deshalb nicht hindern dieſe dazu zu

en

Abg Erzberger Ztr Jch habe mich zum Worte gemel
det um der Auffaſſung zu widerſprechen daß Paragraph 27
des Segee es unmöglich mache einen Reſervefonds zu bil
den und Gelder zur Löſung der Frage der Endlaugungsftage
zu entnehmen Der Reichstag hat das Recht über die Art
der Verwendung der Kaligelder ein entſcheidendes Wort mit
zuſprechen Ein Ausgleichs und Reſervefonds war abſolut
notweni ig Die Löſung der Endlaugungsfrage kann ſehr
weſentlich im Jntereſſe der Kaliinduſtrie liegen Vielleicht
könnte die Endlauge für Düngerzwecke benutzt werden Das
muß jedenfalls e werden ſchon im Jntereſſe der
nan g S jabſatzes namentlich der minder leiſtungs

rkeAbg Haegy Elſ Jch bitte bei der in Ausſicht ſtehendenNovelle den Wenn zu berückſichtigen Für die Zurück

rangu ng des Elſaß iſt in erſter Linie das Geſetz ver
antwortlich das den Zweck verfolgt die elſäſſiſche Produktion
nicht allzu ſtark ſich entwickeln zu laſſen
e Abg v Brockhauſen Konſ Jch u der Anſicht ganzntſchieden widerſprechen daß die Händler bei dem alt
ſyndikat irgend eine Benachteili ung erfahrender eetſoetsſettetar Rigter Vie haben die Abſicht vei
vor legung dre Novelle auch gleichzeitig all das Material

zulegen aus dem heraus wir zu der Ausarbeitung dieſer
ren ginnen re 2 Anaten 3 S

die im Reichstage ge nkt Jch erkläre aber daden de ehe e geſhwontt bot Dir haben
dikat en Vorſchlag gemacht die Gelder dem Synwen zuzuwenden Ich würde deshalb nichts dagegen haben
Wir mü v Swndikat wieder die Gelder überweiſen
behalten an ns dann aber gleichzeitig ein Kontrollrecht vor
für das a vorſchreiben können wieviel für das Aus ind
Probee du and verwandt werden ſoll Die Fragen über die
J a nahme werden noch einmal genau geprüft werden
don lebe en enetisren daß bei der Entnahme
müſſen uüberoſ ate Beamte immer zugelaſſen wer

her verlangt iſt wird di eas geſchieht auch d ie Sache genau nachgeprüft werden
über Wir r en amerikaniſchen Geſellſchaften gegen

ne ehe Weg hen hDeanit ſchloß die Distuſſſon ſau
e Abſtimmung wurde auf Montag verſchoben

Nächſte Sitzung Montag 2 Uhr Fortſetzung der Ftats

heraus Schluß i We

Deutſches Reich
Kaiſer Wilhelms Reiſe nach Gmunden Aus Gmunden

wird von zuverläſſiger Seite gemeldet daß Kaiſer Wilhelm
Mitte März anläßlich ſeiner Reiſe nach Korfu züm Beſuch

r aogopaares Cumberland in Gmunden eintreffen
w

Reiſe des deutſchen Kronprinzen nach den Kolonien Nach
den vorläufigen Dispoſitionen wird der Kronprinz ſeine
Reiſe nach den Kolonien wahrſcheinlich Anfang Juni an
treten und 6 Monate unterwegs bleiben Für die Reiſe
werden umfangreiche Vorbereitungen getroffen EinigeHerren die mit den ſüdafrikaniſchen Verhautniſſen beſonders

vertraut ſind werden ſich dem Gefolge anſchließen
Die offizielle Eröffnung des Großſchiffahrtsweges Ber

lin Stettin iſt jetzt endgültig für den 1 Mai d J vorge
ſehen Zu dem Eröffnungsakt wird auch der Kaiſer er
wartet

Der 42 Plenarverſammlung des Deutſchen Landwirt
ſchaftsrats am 10 d M im Herrenhaus wird der Kron
prinz in Vertretung des Kaiſers beiwohnen Es wird unter
anderem verhandelt werden über die allmähliche Abſtoßung
der ausländiſchen Wanderarbeiter durch Vermehrung der
einheimiſchen Landarbeiterſchaft und durch Verbreitung des
maſchinellen Landwirtſchaftsbetriebes über die landwirt
ſchaftliche Vorbereitung auf den Ablauf unſerer Handelsver
träge die Bewegung der Lebensmittelpreiſe ſeit 1900 und
die Stellungnahme zur Arbeitsloſenverſicherung

Die Petitionskommiſſion des Reichstages hat Petitionen
aus Bergarbeiterkreiſen um Aenderung des Gewerbegerichts
geſetzes dahingehend daß das für die Wahlen der Beiſitzer
des Gewerbegerichts vorgeſchriebene geheime Wahlverfahren
mehr als bisher geſichert werde um einer Beeinfluſſung der
Wähler vorzubeugen dem Reichskanzler zur Berückſichtigung
überwieſen Regierungsſeitig wurde erklärt daß ein Be
dürfnis für eine Geſetzesänderung nicht beſtehe

Der elſaßlothringiſche Landtag Die Mehrheitsparteien
des elſäſſiſchen Landtages ſind zuverläſſigem Vernehmen zu
folge übereingekommen im Plenum die von der Budgetkommiſſion peſchioſene Streichung ſämtlicher Gen

darmeriegehälter für das Reichsland aufrechtzu
erhalten ſofern nicht vorher der im Reuterprozeß gegen die
Zivilbehörden aufgetretene neue Gendarmeriewachtmeiſter
aus Zabern wieder verſetzt wird Die Führer der Par
teien werden im Landtag die Regierung auf den Zuſammen
hang ihrer Stellungnahme mit der Ernennung des neuen
Zaberner Gendarmerievorſtehers ausdrücklich hinweiſen mit
der Erklärung daß dieſe Ernennung die Permanenz der
Konflikte zwiſchen Zivil und Militär in Zäbern darſtelle

ZJabern Leutnant v Forſtner weilte am Sonnabend
früh in Zabern vermutlich um wegen der Ueberſiedelung
nach Bromberg ſeine Angelegenheiten zu ordnen Als et
gegen Mittag gerade um die Zeit wo die Schule vor
über und die Geſchäfte ehe in Begleitung von zwei
Kameraden die Hohbarrſtraße paſſierte ſchloſſen ſich etwa
50 Kinder ihnen an aus deren Mitte auch wohl Rufe ge
hört wurden Gendarmerie war alsbald zur Stelle und
verhinderte jede Ausſchreitung

Parfeinochrichfen
Der parlamentariſche und geſellſchaftliche Voykott den

die Liberalen über den bayeriſchen Zentrumsabg Held ver
hängt haben um ihn auf dieſe Weiſe zu zwingen in ſeiner
Kampfesweiſe die parlamentariſchen Grenzen nicht zu über
ſchreiten iſt jetzt nach an zweijähriger Geltung auf
gehoben worden Abg Held hat ſich endgültig genötigt
geſehen ſeine in einer Schwandorfer Verſammlung gegen die
Liberalen gerichteten ehrenkränkenden Bemerkungen in der
bayeriſchen Kammer mit dem Ausdruck des Bedauerns zurück
zunehmen Der fortſchrittliche Abg Günther antwortete dar
auf Abg Held konnte durch ein damaliges ugblatt wohlgereizt worden ſein durch dieſe Erklärung aber ſei die An
gelegenheit erledigt

Landtagsabgeordneter Geheimrat Friedberg wird Mitte
S die Klinik in Frankfurt a M verlaſſen und längere

eit nach dem Süden gehen Vorausſichtlich wird er in dieſer
Seſſion an den Arbeiten des Landtags nicht mehr teilnehmen

Der Kampf der Konſervativen gegen die Sozialdemo
kratie Das ſeit Monaten heiß unmſtrittene Landtags
mandat des fortſchrittlichen Parteiführers und Reichstags
abgeordneten Profeſſor Dr Neumann Hofer wurde laut einem
Privattelegramm im Lippeſchen Landtag mit großer Majori
tät für s erklärt Zur Stichwahl im ſechſtenLippeſchen Wahlkreiſe zwiſchen dem Fortſchrittler Stärcke
und dem Sozialdemokraten Becker hat der konſervative
Landesvorſtand Wahlenthaltung proklamiert

Hof und Perſonalnachrichten
Ein neuer Gouverneur für Thorn Gen der Jnf von

Schack iſt zur Dispoſition geſtellt worden und für ihn der
Gen Li von der Armee v Dickhuth Harrach zum Gouver
neur von Thorn ernannt worden General v Schack der
bei ſeiner Penſionierung die Erlaubnis zum Tagen der
Uniform des Leib Gren Regts Nr 8 erhalten hat ſtand
ſeit 1870 in der Armee Er erwarb ſich als Leutnant im
9 Gren Regt das Eiſerne Kreuz 2 Klaſſe

Der neue Präſident der Akademie des Bauweſens Der
Kaiſer beſtätigte die Wahl des Miniſterial und Oberbau
direktors Wirkl Geh Rat Dr Jng Hinckeldeyn zum Prä
ſidenten der Akademie des Bauweſens und zum Dirigenten
der Abteilung für Hochbau ſowie die des Miniſterial und
Oberbau Direktors Wirkl Geh Rats Dr Jng Schroeder zum
Dirigenten der Abteilung für das Jngenieur und Maſchinen
weſen dieſer Akademie

Ausland
Was wird in Portugal Jnfolge der in Fartu al zur

Anwendung kommenden Telegrammzenſur fehlen ſeit drei
Tagen alle politiſchen Telegramme über die Vorgänge in

Madrider Meldungen die über Badojoz kommen
beſagen daß die republikaniſche Regierung geſtützt auf die
ihr unbedingt ergebene Artillerie einſtweilen noch Herrin
der Lage ſei Aus London kommt die Rachricht daß Erkönig l

nach Paris iſt um in Frankreich die weitere

e e

Manuel mit zahlreichen früheren Getreuen auf dem Wege
wickelung

der Dinge in Portugal abzuwarten
In den diplomatiſchen Beziehungen OeſterreichUngarns

mit Rußland zeigt ſich wieder die alte r i Derneu ernannte ruſſiſche Botſchafter Herr v Schebekd iſt ſofort
nachdem er vor mehreren Wochen ſein Beglaubigungsſchreiben
dem Kaiſer überreichte nach Petersburg abgereiſt und nicht
mehr wieder nach Wien zurückgekehrt Ebenſo bemerkenswert
iſt es daß der gleichfalls neu ernannte öſterreichiſchungariſche
Botſchafter am ruſſiſchen Hofe Graf Friedrich Szapary auf
die Bewilligung einer Audienz beim Zaren ſeit Wochen
wartet um ihm ſein Beglaubigungsſchreiben überreichen zu
können Das iſt um ſo markanter als Kaiſer Nikolaus den
rumäniſchen Geſandten Diamandy zur Ueberreichung ſeines
Beglaubigungsſchreibens bereits in Audienz empfing Es
ſcheint daraus hervorzugehen daß die amtlichen ruſſiſchen
Kreiſe den perſönlichen diplomatiſchen Verkehr mit dem
Wiener Kabinett auf das Notwendigſte zu beſchränken ſuchen
Seit Auguſt werden die laufenden Angelegenheiten der
ruſſiſchen Botſchaft in Wien durch den Geſchäftsträger den
erſten Votſchaftsrat Fürſten Kudatſchew verſehen

Zwei neue Armeekorps in Oeſterreich Wie aus authen
tiſcher Quelle verlautet wurde in Konferenzen der höchſten
öſterreichiſchen Offiziere unter Vorſitz des Kaiſers beſchloſſen
zwei neüe Korps und zwar das Korps Nr 17 und 18 auf
zuſtellen Wie die Zeit aus militäriſchen Kreiſen er
fährt werden durch Neugliederungen und Garniſonswechſel
demnächſt die Garniſonen in Galizien eine weitere Ver
ſtärkung erfahren

Eine neue Suffragettenuntat Aus London wird
berichtet Jn der Nähe von Tomatin in der Grafſchckft
Jnvernoß iſt ein großes Landhaus das unbewohnt war
durch Feuer zerſtört worden Man bringt Anhängerinnen
des anderen mit dem Brande in Verbindung

ordamerikas Anſprüche an Columbien Wie aus
Waſhington gemeldet wird ſieht der Vertrag über den gegen
wärtig zwiſchen den Vereinigten Staaten und Columbien
verhandelt wird folgende drei Punkte vor Erwerb von Vor
rechten zur Anlegung von Kohlenſtationen an der Colum
biſchen Küſte ſeitens der Vereinigten Staaten Garantie
für das ausſchließliche Recht zum Bau eines Kanals durch das
Gebiet von Columbien der den Atlantiſchen und den Stillen
Ozean verbindet Die Zahlung einer Barentſchädigung von
ungefähr 25 Millionen Dollar an Columbien

r

Oeffenflicher Wertterdienft
Sonnabend 7 Februar 8 Uhr morgens

Luftdrun verteilung und WWetterlage in Eurova
Obwohl das ozeaniſche Tief weiter oſtwärts vorgerückt

iſt darf für morgen auf Fortdauer der heiteren trockenen
Witterung gerechnet werden da der Einfluß des Hochs im
Südoſten noch überwiegt

Tvitrtternungsausſicht für den S Febrnar
Heiter trocken am Tage mild
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Freundliches Wetter auf dem Brocken
6 Februar 1914

Originalbericht Nachdruck verboten
Die linden Lüfte die ſich ſeit Anfang Februar auf dem

Brocken ſo unerwartet frühzeitig eingeſtellt haben ſcheinen uns
nrch einige Tage beſchieden zu ſein Auch am 4 und 5 ſtieg das
Queckſilber hier oben bis auf 5 Grad Wärme empor und wenn es
auch nachts immer noch zu leichten Bodenfröſten kommt ſo hat
doch die Witterung unverkennbar einen vorfrühlingshaften
Charakter angenommen Daß ſchon endgültig der Frühling ſeinen
Einzug gehalten hat und der Winter vorbei iſt darf man freilich
in keinem Fall hoffen Jm Gegenteil die Erfahrung lehrt daß
auf ſo frühzeitige Frühlingswärme wie wir ſie ſeit acht Tagen
auf dem Blocksberg haben regelmäßig noch ein mehr oder weniger
empfindlicher Rückſchlag mit ſtrengem Froſt und Schneefällen
oft noch im Gebirge bis Anfang April zu folgen pflegt Auch
m Mittwoch und Donnerstag hatten wir tagsüber faſt wolken
loſen Himmel außerordentlich günſtige Fernſicht die relative
Feuchtigkeit ſank geſtern faſt bis auf 20 Prozent hinab die Luft
temperatur ſchwankte geſtern zwiſchen 1,0 und 5,0 Grad Wärme
Für Skiläufer iſt die Schneedecke auf dem Gipfel verharrſcht Die
Rodelbahn vom Brocken nach Schierke iſt noch immer als ziemlich
günſtig zu bezeichnen Die mittleren Werte der Tagestemperatur
die jetzt hier oben erreicht werden kommen normalerweiſe erſt
Mitte oder Ende April vor

Briefkaften
Jeder Anfrage iſt die Abonnementsquittung beizulegen
K Gr und E R Jm Vereinsregiſter des Adreßbuches finden

Sie einen ſolchen Verein verzeichnet
O F in B Der Lotteriekollekteur allein kann genaue Aus

tunft geben
A R Der Bureauvorſteher Jhres Notars teilt Jhnen das

ohne weiteres mit wir können es aber nicht wiſſen
Adreſſieren Sie einfach eine Aer ragg an den W S

C in Weinheim eine zweite an den D B in Rüdesheim
Antwort wird dann bald kommen

S S in Biebrich Leſen Sie ſich mal die S8 701 bis 701 des
Bürgerlichen Geſetzbuches recht genau durch dann ſind Sie beſtens
orientiert

5 Die letztwillige Beſtimmung iſt in der uns bekannt
gegebenen Form voll und ganz rechtsgültig
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Wer Odol konſequent täg
S èUtch anwendet übt nach unſeren

S heutigen Kenntniſſen die denkbar
beſte Zahn und Mundpflege aus

Preis h Sleiqh h M 150
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Wohlgerchmack
Bekömmlichkeit
ind drei cierhervorrtechenc
ren Eigenſchaften von

Berger Makao
Die Firma bürgt für nen
gericht ihrer Fabrikpeackungen
Robert Berger Pövneck i Th

Dertreter Ernſt Hagemann Halle a d S Fernr 721

Ritter
Pianofabris Halle a S

Flügel a Pianosall beliebt

Gecliegen Klangschön Preis wert
Woeil

Turin 9 Grand Prix

Künstliche Zähne
Plomben Stiftzähne Reparaturen etc

Willy Mucder an Leipziger Turm
Aſeue Vromensade 16 Eoke Leipzigerstr
Zahlreiche Anerkennungen Telephon 4488

Eſeſtrisehe Anſagen
jeder Art und Große

Rast Halle a Geiſtſtr 28 Tel 169
209900000000000 000 9Flügel und Pianiuos echtAuswahl

S Miete9 unter event Anrechnung gezahlter Miete beim ſpäter Kaufe
R Döll s Große Ulrichſtraße 33/34

00000090000000000008 9900900000000 0904
Ohne jeden Vorsehus permitteln wir Geſchäfts und

Grundſtücks Verkäufe ſowie Be
ſchaffung von Teilhabern Grün

dungsn von G m b H und Finanzierungen aller
Jn und Auslande Näheres unter Avur 100 Berlin C 25

Briefmarken
30 000 verſchiedene garantiert echt tadellos verſendet auf Verlang
zur Auswahl bis 60 Rabatt unter Senf Katalog

A Weisz Wien I Adlergaſſe 8 Einkauf von Sammlungen

Pferde werden
J ä3 bis 6 Monate

auf Probe gegeben und werden verſichert daher ohne jedes Riſiko
Es ſind jüngere etwas pflaſtermüde Pferde welche auf dem Lande anz
friſch werden Falls Pferde zurückgegeben werden koſten eſelben
pro Tag M Benutzung Dieſe kulanten Bedingungen laſſen
ſich nur durch Anſchluß eines großen Fuhrparles durchführen Es

ſtehen mehrere 100 Pferde zur Auswahl
Straß oper eiuitann und Feuerwehrbeſpannungsweſen und

deverkauf nh Robert Hennecke

l

Berlin Köthenerſtraße 26

T S T
Kaufgesuehe

Gebrauchtes guterhaltenes

CGeschäftsauto
bis 20 Ztr Tragkraft mit ſtarkem zuverläſſigemMotor ea 40 p oder nur 1 Ehaſſis u r
grſg t Offerten mit Angabe der Lade

H 5 poſtlagernd Weißenfels a S erbeten

An und Verkauf
von Wertpapieren
ausländischen Banknoten

und Geldsorten

Choeok

Wecohsoel
CGonto CGorreni Verkehr

Domiziiatelle für Wechsol
Einlösung von Coupons etc

Annahme und Voerzing

Spar Einlagen vonVerlosungs Kontroſe

Privat Treinzeln verm sore
Stadt Theater

in Halle
Dir Geh Hofrat M Richards

Fernruf 1181

Sonntag den Februar 1914
Rachmittags 4 Uhr

Fremdenvorſt zu klein Preiſen

Kit Aeideilberg
Schauſpiel in 5 Akten von

Wilhelm Meyer Förſter Spiel
leitung Karl Stahlberg Jnſwizient Oskar Tegeder
Beſetzungsänderung vorbehalten
Nach dem 2 Akt längere Pauſe

Kaſſenöffnung 3 Uhr
Anfang 4 Uhr Ende 6 Uhr

Abends 8 Uhr
Sondervorſt bei vollſtändig auf

gehobenem Abonnement
Novität Zum 11 Male

Wie einst im MMai
Vaudeville Operette in 4 Bild

von Rudolf Bernauer und
Rudolph Schanzer Muſik von
Walter Kollo und Willy Bred
ſchneider Jn Szene geſetzt von

Geh Hofrat M Richards
Spielleitung Karl Stahlberg
Muſikaliſche Leitung Dr Egon
Plank Jnſpizient K Jordan
Die Tänze arrangiert von der
Ballettmeiſterin Adele Stahl

bergWieſt
Kaſſenöffnung 728 Uhr

Anf 8 Uhr Ende gegen 11 Uhr

Montag 9 Februar 1914
150 Vorſtellung im Abonnement

Rovitnt NovitätDas europäische Konzert

Luſtſpiel in 3 Akten von Max
Rooſen Spielleitung Walter
Sieg Jnſpizient Osk Tegeder

Kaſſenöffnung 7 Uhr
Anf 7 Ende geg 10 Uhr

Dienstag den 10 Februar 1914
151 Vorſtellung im Abonnement

3 Viertel
Schülerkarten 30 Mk einſchl
ſtädt Billettſteuer und Garde
robegeld an der Tages und

bendkaſſe

Ipnigenie
Schauſpiel in 5 Akten von3 W Goethe

Hendels
Opern

Iextfe
mit

Notenbeiſpielen

werden überall
mit

Vorliebe
gekauft

Besorgen Sie sich für die

Parsifal
Aufführungen

den

Operntfext

Notfenbeispielen

Jeder Iext
nur

20
Pfannige

ln jeder Buch u Musikallen
handlung erhältlich

pianino
sehr gut erhalten für

L 330zu verkaufen
che mer Albert Hoffmann

Am Riebeckplatz

B
C

Dr Rich Strauss
teſtwag 4 Sonsflüce

Alleinvertretung für alle u Umgegend

t othbar

urteilt über

Der herrliche Ton und der vollendete Mechanis
Instrumente üben auch aeuf mein musikalisches Empfinden
solche faszinierende Wirkeng aus dass ich immer ung i eine
wieder zu meinem Steinway Flügel hingezogen werde mmer

um miin schöpferischen und künstlerischen Inspirationen zu ergehen

Mus Ihrer

öll Gr Ulrichstr 3334
e

wut
a d gr Ulrichstr Tel 209

Coburg Hofbräu
BRockbler Specekkueh

Bocekwürste

Abendstamm
Sonntag Schleie u Karp

fen bl m Butter Filet
ß braten in Sahnensauce

Montag Frikassé v Kalb
und Zunge Gedünstes
Kaninchen mit Salat

Dienstag Rinderbrust m
Leipzig Allerlei Kalbs
keule m Spätzle

Mittwoch Meaccaroni m
Schinken fr Rinder
zunge m Rosinensauce

Donue stag Schlesisch
Himmelreich Schmor
braten mit Rahmkar
totfeln

Freitag Kartoffelpuffer
Schweinshaxenm Kraut
Rost Bratwurst m Salat

Sonnabend Hammel
rippchen mit weissen
Bohnen
Sauerkohl

Fasan mit

Duca Konzert
m BRiütter Saal

Leipzigerstrasse 73
Dienstag den 10 Februar

nachm 5 Ubr
verbunden mit der Vorführung des

Auto Pianos
bestes Kunstspielpiano der Neuzeit

Interessenten und Freunden guter Musik werden Eintritt
karten gern kostenlos verabreicht

999

Fis dur Nocturne Op 15 11 Chopin geup v R Pugno
Mondschein Sonate Op 27 1 und

2 Satz Beethoven n Prof RöntgenRhapsodie hongroise Nr 5 Liszt A v Roessel
Rpinnerlied a Der fliegende Hob

länder Wagner W SchapiraWalzer Op 16 1 Eugen Albert Komponisten
Konzert Allegro Op 46 Chopin AM Carreves
Elegie Rachmaninoff K SingerArabesken Op 18 R Schumann Hoel Mollliet Gobat
Carmenfantasie Bizet Prof Jos Weilaz
Dorfschwalben aus Oaesterreich

Walzer Joh Strauss 2 Komponisten

000902

M ürzbur ger
gegrüändet 1902

Ausstoss von
Würzhburg Doppelbock

e

G h
Hi che rste

Herugenuele

garantirt ächter

üchweine

Poptwein
Sherry

Madeſra
a

Malaqa
Jarragöna

etc

Zu beziehen durch

Alted Bernhert

Gr Ulrichstrasse
6

Hochach oll

Jdylliſche Lage von Hochwald und Wieſen umgeben Beſte Ge

Wunſch Schlitten an der Bahn Gute Verpflegung Preis 5 M

hi vedeutendſter Wintor d60 107 0 teldeutſchlands Sport
feſte 14 15 16 Febr

Burghotel mit Dépendance Qu, Le
Grand Hotel Curhaus u Fürstenhöh getr

Hotel Fürst zu Stolberg G m b H
S Hotel u Pension König n

bevorzugteſte ne Sonlaro

Sanaforium Schlerke anſtalt
mit Dépendance San R Dr Haug Dr Kratzenstols

Ludwig Rtiosse

legenheit zum Skilaufen Elektr Lſcht Zentralherzung Auf

kur u ſportplag Mit

Auskunft durch die Kurvorwaltung

Hotel Brockenscheideck t eng Mr

Teleph 11 Beſ R Könlg S
Hotel Waldfriedeon

hyſ diätetiſcho

Al habetisch geordnet r
Bad Sachss
e äu Xäh er h9 lageharreWintersport
Langete Rodelbann es Hat
4600 m Ausk Prosp dore

ſtädtische Badeverwal tung

Mod Komiort Elektr Lioht r
e he supg Empf d d Dur

Hallesche Röhrenwerke Akt Ges
Halle a Fernsprecher 903

Centralheizungen
Etagenheizungen

Abteilung O

aller Systeme
Besonders emptehlengwert

vom Küobenherd aus

Elgone Rohrhütto

22

ſan

das

hat

wei
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